

M. LE PRÉSIDENT,

JE RENTRE TOUT JUSTE D'ÉTHIOPIE ET JE SUIS HEUREUSE DE POUVOIR RENDRE COMPTE À MES COLLÈGUES DÉPUTÉS, AUSSI RAPIDEMENT, DE CE QUI SE PASSE DANS CE PAYS ET DU RÔLE QU'Y JOUE LE CANADA. J'AIMERAIS PLUS PRÉCISÉMENT VOUS FAIRE PART DE MES CONCLUSIONS ET DE MES IMPRESSIONS, AUSSI. À CHACUN DE MES VOYAGES EN AFRIQUE, JE ME SENS TOUJOURS PRIVILÉGIÉE DE REPRÉSENTER LE GOUVERNEMENT ET LA POPULATION DU CANADA. JE SUIS TRÈS FIÈRE DE CE QUE NOUS FAISONS EN AFRIQUE. J'AI PU CONSTATER AVEC SOULAGEMENT QUE L'ESPOIR EST PERMIS EN ÉTHIOPIE, COMME EN TÉMOIGNENT NOTRE ÉTROITE COOPÉRATION AVEC LES GENS DE CE PAYS... LA PARTICIPATION ACTIVE DES POPULATIONS LOCALES AU COMBAT POUR LE DÉVELOPPEMENT... ET LES PROGRÈS ENCOURAGEANTS DANS LA LUTTE CONTRE LA FAMINE.

MON SÉJOUR M'A PERMIS DE RENCONTRER UN GRAND NOMBRE DE NOS PARTENAIRES, DONT DES REPRÉSENTANTS DES ONG CANADIENNES (COMME L'ENTRAIDE UNIVERSITAIRE MONDIAL DU CANADA, CANADIAN PHYSICIANS FOR AID AND RELIEF, LA SUDAN INTERIOR MISSION ET L'UNIVERSITÉ MCGILL)... AINSI QUE DES RESPONSABLES ÉTHIOPiens ET DES HAUTS FONCTIONNAIRES DES INSTITUTIONS DES NATIONS UNIES, NOTAMMENT M. MICHAEL PRIESTLEY, LE REPRÉSENTANT SPÉCIAL DU SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DES NATIONS UNIES ET LE REPRÉSENTANT PERMANENT DU PROGRAMME DES NATIONS UNIES POUR LE DÉVELOPPEMENT.

JE ME SUIS AUSSI RENDUE DANS LE NORD DU PAYS, À MEKELE, OU J'AI VU COMMENT FONCTIONNE LE PONT AÉRIEN, PUIS JE SUIS ALLÉE ASSISTER À UNE DISTRIBUTION DE VIVRES À WUKRO, UN VILLAGE VOISIN.

CE QUI M'A SURTOUT FRAPPÉE DANS LE NORD, C'EST LE BRUN À PERTE DE VUE -- LE RELIEF ACCIDENTÉ, LES ROUTES EN MAUVAIS ÉTAT, LES TERRES SANS VÉGÉTATION, LE SOL DESSÉCHÉ... TOUT EST BRUN, ET INCROYABLEMENT DESSÉCHÉ. CUITE PAR LE SOLEIL, LA TERRE N'EST PLUS QUE POUSSIÈRE, SÈCHE ET STÉRILE.

MAIS J'AI AUSSI PU VOIR À QUEL POINT LE PONT AÉRIEN FONCTIONNE BIEN GRACE AUX AVIONS HERCULES BELGES, AUX ANTONOV RUSSES, AUX PETITS APPAREILS ET AUX HÉLICOPTÈRES, DONT LE VA-ET-VIENT EST TRÈS BIEN COORDONNÉ. J'AI ASSISTÉ AUX OPÉRATIONS DE DÉCHARGEMENT À MEKELE, ET L'EXPÉRIENCE M'A PARTICULIÈREMENT MARQUÉE. CERTAINS JOURS, UNE VINGTAINÉ DE GROS APPAREILS Y ATTERRISSENT, POUVANT TRANSPORTER CHACUN JUSQU'À VINGT TONNES DE VIVRES -- SURTOUT DES CÉRÉALES CANADIENNES. J'AI VU DE MES PROPRES YEUX AVEC QUELLE ÉNERGIE LES ÉQUIPES DE DIX-HUIT ÉTHIOPiens SE PRÉCIPITENT, DÈS QU'UN AVION ATTERRIT, POUR TRANSPORTER À LA MAIN CES VINGT TONNES DE VIVRES VERS DES CAMIONS, EN DOUZE MINUTES À PEINE. QUICONQUE A ÉTÉ TÉMOIN DE LEUR LABEUR ACHARNÉ ACCOMPLI AVEC EFFICACITÉ, DANS DES CONDITIONS PARTICULIÈREMENT ÉPROUVANTES, N'OSERA PLUS S'AVENTURER À DIRE QUE CES GENS N'ESSAIENT MÊME PAS DE S'AIDER EUX-MÊMES.

À WUKRO, J'AI ASSISTÉ À UNE DISTRIBUTION DE VIVRES BIEN ORGANISÉE QUI FONCTIONNAIT PARFAITEMENT. LES VOLONTAIRES D'ORGANISATIONS NON GOUVERNEMENTALES -- NOTAMMENT DES MEMBRES BELGES DE MÉDECINS SANS FRONTIÈRES -- ET LES EMPLOYÉS DE LA COMMISSION ÉTHIOPienne DE SECOURS ET D'AIDE AU REDRESSEMENT TRAVAILLAIENT CÔTE À CÔTE.